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为了这份“身边感”，孙俪认真
学习、揣摩刑警问话时候那份不怒
自威，“他们那种微妙的节奏的停
顿，那种知道你在说假话，眼睛眨都
不眨，一句话连问三遍，叫你一下子
信念感崩塌的威严，我都用到了戏
里。”孙俪拍任何一部戏都是如此，
希望把那些细碎的、微小的对人物
有帮助的东西都收拾起来，积攒好，
“可能在戏里就是0.01秒，但很多个
0.01秒加起来，就是一个有看头、有
嚼头的人物了。”
对于一个出道22年，创造过无

数经典角色，收获过累累荣誉，甚至
划写得黄黄蓝蓝绿绿的认真备课的
剧本都为全国观众所知道的女演
员，到底要如何才能重新走近一个
角色呢，那些0.01秒又都散落在哪
里呢？孙俪说：“任何一个角色对我
来说，最重要的是我要相信。初期
看剧本的时候，我会打很多个问号，
这个问号可能是给我自己，可能也
是给导演、给编剧，我开拍之前会花
很多时间去解决这些问题，去跟编
剧导演聊每一场戏，每一场。这些问题都
解决了，我才能够放心地把自己扔到剧
组，然后扔到这个角色当中，我才可以很
放心地自如地去表演，要不然我会离她很
远。”孙俪说，她从不“背”剧本，她的方法
是每天花时间诵读剧本，“就是每天我对
着镜子化妆的时候，一遍遍读，慢慢我就
从孙俪变成人物了。读到后来，我化妆师
耳朵都起茧了，有时候都能跟我对答了。”
孙俪笑着给晚报解密说，“你知道吗？每
天在那读，我的嘴就很熟悉它，然后在表
演的时候我才可以完全放掉我的嘴，（把
台词）放到心里面。”她补充说，“我不要去
背台词，硬记会不自然。我去读它也是让
我去更熟悉一个人，更了解她。”
了解了角色的语言习惯，还不能马上

就成为角色。“（实拍）第一第二条的时候，
我可能还有一些杂念，演员有时候就像一
汪有沙子的水，晃了之后它需要时间，才
能慢慢自己沉淀下来。”孙俪说有时候哪
怕导演说很满意，她也会希望多来几次，
“我甚至特别希望花导能跟我吵一架。”她
特别真诚地说：“因为导演是演员的第一
个观众，我特别希望他在镜头里能够看到

我更多的可能性，能够告诉我还能
怎么更接近人物，能够在镜头里不
要看到孙俪，而是看到韩青，能够更
多地看到不同的韩青。”关于不同，
比如编剧很多次描写韩青“犹如困
兽”，“这四个字很简单，但要化成表
演，要化作具体的行为，每一次我都
想要它有点不一样。”孙俪补充说，
看一个剧本的时候，她会想象出一
些画面，“想要达到某个状态。如果
最后我呈现出的表演状态、心理状
态能到达接近那个位置的时候，我
就很开心，真的会非常开心。”

杀青到现在两年了，给《乌云之
上》配音的那天孙俪发了工作微博，
欣欣然于韩青终于快要与观众见
面。“你喜欢这个东西，你就会特别
去琢磨它，就老会去想，怎么能够做
得更好一点。就即使这样，我看样
片的时候，依然会有很多遗憾，因为
成片最后因素很多不是演员能掌握
的。”
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孙俪对待角色的严谨、投入、忘
我，都让人感佩，“没有随随便便的
成功”。镜头里，导演和观众都看不
到太多孙俪，从安心到杜娟，从叶青
到多鹤，从穿越历史历久弥新的甄
嬛到相当具有时代气息的沪产辣
妈，从地产女中介到造价工程师，再
回到女警韩青，我们看到的是一个
又一个鲜明、生动的人物。
但孙俪说自己在表演上其实

是很不自信的：“每一部戏对我来
讲，都要从零开始。对很多别人，
比如对邓超来讲，他们有四年的大
学经验，有老师告诉他们该从哪个
方面可以进入角色，人物塑造从哪
个点切入，可以怎么做，他们有四
年甚至更长时间的专业训练，但是
我没有。我每一个角色的细节、灵
魂，都要用我的人生经验去堆积出
来的，可能有一些是失败的，有些
成功了。可以复制，但是那个复制
又不能完全一模一样，因为每个人
又不一样，所以每一个角色对我来
讲都是从零开始，从头再来。都是

战战兢兢，一点一点堆积起来的。”专访的时
候，《乌云之上》还没有正式与观众见面，孙俪
忐忑地说并不知道最终会是怎样的一个韩青
走到观众面前：“我只知道，我在看到她的时
候，我很喜欢，我很有冲动。但是一部剧，它最
后的成败，除了我的努力，还有太多的附加条
件和因素。”
或许正如她自己所说的，起码她比出演安

心的时候多了二十岁。这20年积攒下的人生
阅历和情感经验，帮助她理解并投入到每一个
新的角色中去，这20年积攒下的成功角色和观
众喜爱，帮助她成为一个更快乐更专注的演
员：“如果我不能掌控的东西我都要去在意，或
者说一定要捏得紧紧的话，我太累了。我今年
对自己的一个要求就是放松，要放手，很多东
西要放掉。”

我觉得现在的自己很好

扫码看视频

近几年，悬疑、刑侦题材始
终受到市场热捧，各种类型的
警察和罪犯也几乎轮番出现在
观众的手机、电脑和投影上，以
至于孙俪在介绍自己的新剧
时，多少带着几分谨慎：“对习
惯看强情节悬疑剧的人来讲，
看《乌云之上》可能需要有多一
点点的耐心。”孙俪重复了一遍
“一点点”，而后语气笃定地说：
“我觉得你看到后来，一定不会
有这样的问题。因为人物慢慢
铺陈开，观众就能进入到人物，
也进入到情节当中去。”
“其实，一般强情节的戏，

人物会比较欠缺一点，但是《乌
云之上》在循序渐进的案情演
进中，我看到了情节，同时也看
到了人物。”而这也是剧本最吸
引她的所在，“我喜欢韩青这个
人物，我愿意去了解她，愿意为
她付出很多的时间去跟编剧、
跟导演去交流，我觉得对我来
讲一切都是值得的。”
这三个月，孙俪渐渐地走

近韩青，变成韩青。跟安心比，这个女刑警
除了“乔装打扮”时候，几乎全素颜出镜，利
落干脆、冷静敏锐，甚至还带着一点点“自
闭”的务实。“去刑警大队体验生活的时候，
我就问刑警，你们看那么多刑侦剧，最不喜
欢在戏里出现什么样的状况？他们说，最
不喜欢看到柯南式的人物，就是像个神探，
不像个人，感觉所有一切他都知道，掐指一
算，所有的案件案情线索都在眼前，根本不
需要任何业务能力。所以，我特别希望能
避免这样的问题，一切都要有根基，要有根
源。”孙俪说，相比“安心”剧烈起伏的命运，
22年后的韩青是一次更成熟的表达，是在
探案的过程中逐渐丰满起她的情感经历和
性格画像，是一
个接地气的、有
身边感的女警。

4月3日，由孙俪领衔主演的现实主义悬疑刑
侦剧《乌云之上》上线爱奇艺，与观众正式见面。
距离孙俪上一次出现在“小荧幕”过去了快要四
年，距离孙俪第一次饰演警察，也是她的正式出
道之作《玉观音》过去了足足22年。

开播前，孙俪接受了新民晚报的独家专访。
她说，这一次的女警“韩青”与曾经的“安心”很不
一样，“无论职业还是情感，跟《玉观音》都会很不
同。我已经多了20岁，但我觉得现在的自己很
好。”

这次专访的时候，孙俪坐在我面前，侃

侃而谈，比过往采访时，话多出不少。她甚

至笑着吐槽自己说：“我觉得年纪大了，我渐

渐变成话痨了。”我打趣她，“也可能不是年

纪带来的，是老公带来的。”

她没有回答我“是”或者“否”，而是直接

说，“我觉得我跟邓超某方面一定是像的。”

是的，他们看起来有点不同，她专注而严谨，

邓超活泼而跳脱，她要每天练字、锻炼，她有

每年一本厚厚的记事本，她爱养生、种菜，最

近还迷上了太极，“我等下把老师武馆的名

字给你，打坐真的很管用。”但孙俪说她和邓

超有很相似甚至时常一致的笑点：“他经常

发一些搞笑视频给我，他完全知道我的笑点

在哪里；而且我们经常很神奇地同时说出同

样的话，或者走在路上，同时哼起同一句

歌词。”她甚至跟我分享生完小花坐月子时

邓超送她的一件新衣服：“要满月了，他说我

给你买件新衣服，他想证明我没有胖，还能

穿原来那个尺码。但你知道他拿出来那件

衣服的时候我都傻了，因为我买了一件一模

一样的。你说商场那么多衣服，他居然找了

同一个品牌，然后一样的款式，一样的尺寸

送给我，是不是很神奇？”

这份心有灵犀，叫人听来都会嘴角上

扬。

嘴角上扬的孙俪，依旧会很认真地跟我

剖析表演里感受和技巧孰轻孰重，她始终清

晰地记得2005年的电视剧《幸福像花儿一
样》里面某一个眼神的不准确，“剧本是这么

写的，我也是这么演的，到底哪里出问题

了？”其实后来她还跟导演高希希认真探讨

过，要如何才能更精准地呈现人物心理。

她欣欣然地告诉我说家里一共有两个

狗、七只猫，“猫跟我现在的感觉越来越契

合，很独立，不需要我时时刻刻去关注它。”

她说自己挺享受“躲”在温州乡下拍戏的日

子，“我可以花更多时间在自己身上”。她说

饰演的这些女性，都是她所相信的，坚韧、踏

实似乎是她所欣赏的品质，而“少女感”则是

她所不喜欢的评价，“我女儿都要11岁了，快
成少女了，我如果还在跟她们争‘少女’这个

词，也太幼稚了。”她说自己没有什么需要去

追随的，只要一直往前看就好。 孙佳音
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